
102 06.10.1974 Meyrargues - oumelìo 

« S’avias la Fe… ! » 

 Pèr lou Centenàri de la neissènço de Jóusè d’Arbaud. 

 

S’avias la Fe coume un gran de serbe ? (Luc XVII-5-6) 

Avès ausi, fraire Crestian, la paraulo de Noste Segne ? 

La Fe, n’es-ti pas ço que manco lou mai, vuei coume aier, à nòsti 

cor alassa pèr lou viro-viro dóu mounde e la boulegadisso dis ome ? 

E pamens noste acamp d’aqueste matin se vòu d’èstre l’acamp 

d’aquéli qu’an la Fe. 

Se sian vengu eici dins la vièio glèiso de Meirargo es pèr ounoura 

la memòri d’un ome que touto sa vido fuguè uno vido de fe : Jóusè 

d’Arbaud. 

Es eici que fuguè bateja. Eici que sis iue e soun cor d’enfant se 

durbiguèron à la Fe. Soun noum escri sus li cartabèu de la parròqui es 

tambèn grava desempièi lou mes d’avoust de 1887 sus l’aram de la 

campano que n’en fuguè lou peirin e que -vaqui 87 an- rampello li 

crestian à la preguiero, brasso la vido dóu vilage, plourant li dòu e cantant 

li joio de si gènt. 

Fuguè pièi endrudido aquelo fe pèr sa pïouso maire que, pèr 

gramacia Nosto-Damo d’agué gari soun pichot Jóusè, aubourè soun 

estatuo en 1889 dins lou jardin de la Pichoto Bastido. Ansin, la fe que 

flamejavo dins lou cor de la maire, empuravo de-countùni lou cor de soun 

fiéu. E se vuei, cent an après sa neissènço, poudèn legi sus lou toumbèu 

dóu pouèto : 

« Ai garda tout lou jour en aparant li souco », 

acò vòu dire que de l’aubo de sa vido à soun tramount, d’Arbaud faguè 

belamen soun mestié de gardian. Après agué tengu si biòu  

102 06.10.1974 Meyrargues – homélie 

« Si vous aviez la Foi … ! » 

Pour le centenaire de la naissance de Joseph d'Arbaud. 

 

Si vous aviez la Foi comme un grain de sénevé, (Luc XVII-5-6) 

Avez-vous entendu, frères Chrétiens, la parole de Notre-

Seigneur ? 

La Foi, n'est-ce pas ce qui manque le plus, aujourd'hui comme 

hier, à nos cœurs lassés par le tourbillon du monde et l'agitation des 

hommes ? 

Et cependant notre assemblée de ce matin se veut être 

l'assemblée de ceux qui ont la Foi. Si nous sommes venus ici dans la 

vieille église de Meyrargues c'est pour honorer la mémoire d'un homme 

dont toute la vie fut une vie de foi : Joseph d'Arbaud. 

C'est ici qu'il fut baptisé. Ici que ses yeux et son cœur d'enfant 

s'ouvrirent à la Foi. Son nom écrit sur les registres de la paroisse est 

aussi gravé depuis le mois d'août de 1887 sur le bronze de la cloche dont 

il fut le parrain et qui -voilà 87 ans- appelle les chrétiens à la prière, 

brasse la vie du village, pleurant les deuils et chantant les joies de ses 

habitants.

 Cette foi fut ensuite fortifiée par sa pieuse mère qui, pour 

remercier Notre-Dame d'avoir guéri son petit Joseph, éleva sa 

statue en 1889 dans le jardin de la Petite Bastide. Ainsi, la foi qui 

enflammait le cœur de la mère, attisa sans cesse le cœur de son fils. 

Et si aujourd'hui, cent ans après sa naissance, nous pouvons lire sur 

le tombeau du poète : 

  

«  J'ai gardé tout le jour en protégeant les souches », 

cela veut dire que de l'aube de sa vie à sa disparition d'Arbaud fit 

de belle façon son métier de gardian. Après avoir tenu ses taureaux  

 

  

https//souvenirpierrecausse.fr



proche dóu Rose, a countunia pièi -quouro la mauparado l’aliunchè de sa 

cabano de sagno- de garda riboun-ribagno e jusqu’à soun darnié badai sa 

fe, sa lengo que soun l’amo de la Prouvènço nostro. 

Tambèn se pòu dire de Jóusè d’Arbaud : n’èro un que ié cresié ! 

Lis entravadis, lis empacho-camin l’arrestavon pas. D’ome 

coume aquéu n’avèn mai que de besoun. Sa fe, lis ajudo, aquéli que 

creson. Lis ajudo a revessa li mountagno, à faire de causo que n’i’aurien 

jamai cresegu. 

Mai crèire, qu’es à dire ? 

Crèire : Es baia uno toco à sa vido e tout faire pèr l’agandi. Es de 

saupre perqué l’on viéu. Es chausi uno causo que vague la peno e que 

s’amarito que l’on se ié doune pèr de-bon. Uno toco, un pres-fa, que nous 

buto davans. Pus liuen que nautre-meme, pus liuen que nòstis interès 

mesquin, que nòstis idèio estrecho. Es chausi un biais de viéure e de 

travaia que nous adus calour, forço e trelus que lis àutri éli-meme n’en 

soun ilumina e counfourta. 

Quand on ié crèi, se pòu revessa li bàrri e derraba lis aubre ; se 

pòu persegui lou pu pichot coume lou pu grand di pres-fa. Vaqui ço qu’es 

un ome de Fe. 

Mai la Fe pèr tant pichoto que siegue, se dèu d’èstre vivo coume 

la flamo dóu fougau. 

« S’avias la Fe coume un gran de serbe o de ravanello ? » nous 

dis Noste Segne. 

Que se pòu dire dóu gran de ravanello ? De-segur qu’es gaire gros 

e Jèsus noun poudié vertadieramen chausi quaucarèn de pu pichot. 

La ravanello qu’es la planto que si grano nous baion de   

 

 

près du Rhône, il a continué ensuite -lorsque le malheur l'éloigna de sa 

cabane de roseaux- à garder coûte que coûte et jusqu'à son dernier 

souffle sa foi, sa langue, qui sont l'âme de notre Provence. 

On peut aussi dire de Joseph d'Arbaud : il était quelqu'un qui y croyait ! 

Les obstacles, les difficultés ne l'arrêtaient pas. Nous avons grand 

besoin d'hommes comme celui-là. Leur foi aide ceux qui croient. Elle 

les aide à renverser les montagnes, à faire des choses qu'ils n'auraient 

jamais cru pouvoir faire. 

Mais croire, que cela veut-il dire ? 

Croire : C'est donner un but à sa vie et tout faire pour l'atteindre. C'est 

savoir pourquoi l'on vit. C'est choisir une cause qui vaille la peine et qui 

mérite que l'on s'y donne à fond. Un but, une tâche qui nous pousse en 

avant ; plus loin que nous-même, plus loin que nos intérêts mesquins, 

que nos idées étroites. C'est choisir une façon de vivre et de travailler 

qui nous apporte chaleur, force et éclat au point que les autres eux-

mêmes en sont illuminés et fortifiés. 

Quand on y croit, on peut renverser les remparts et arracher les arbres ; 

on peut poursuivre le plus petit comme le plus grand des travaux. Voilà 

ce qu'est un homme de Foi. 

Mais la Foi, si petite soit-elle, se doit d'être vive comme la flamme du 

foyer. 

« Si vous aviez la Foi comme un grain de sénevé ou de moutarde ? » 

nous dit Notre-Seigneur.  

Que peut-on dire du grain de sénevé ? C'est sûr qu'il n'est pas bien gros 

et Jésus ne pouvait pas véritablement choisir quelque chose de plus 

petit. 

Le sénevé qui est la plante dont les graines nous donnent de  
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moustardo, es de tóuti li gran lou pu menu. E piéi, d’aquéu tèms se disié : 

« pichot coume un gran de serbe o de ravanello » coume nautre disèn : 

« gros coume uno tèsto d’espinglo ». 

Un gran de ravanello au sòu, se vèi pas, e fau escarquiha lis iue 

pèr lou bèn remarca. Mai sa pichoutesso n’es que pèr un tèms. Uno grano 

n’es pas uno pèiro. Uno pèiro vuei sara pèiro deman. Mai pichoto que 

pichoto uno grano vuei, planto vo aubre sara deman. 

Veguen un pau : quant peso l’aglan dóu roure ? Quàuqui grame 

pas mai e pamens proun d’annado après, un cop toumba, desbranca e 

ressa lou roure gigantas nascu d’aquel aglan pòu baia de toumbarèu de 

bos. Que i’a -vous lou demanden- entre sa menudo coumençanco e soun 

acabamen à sa perfin ? I’a tout lou bèu mistèri dóu crèis e de la vido. Pèr 

coumprene veramen ço qu’es la grano, fau saupre que devendra lou bel 

aubre ounte lis ome se pourran assousta e lis aucèu nisa. 

Que soun mesquin lis ome quouro jujon di causo religiouso ! 

Dounon, de fes que i’a à pensa à-n-aquéli que sabon pas destria uno grano 

d’uno peireto. Noun sèmblon comprene que i’ague quicon mai, 

qu’escape l’essenciau ; l’essenciau que desseparo uno pèiro sènso vido 

d’uno grano presto à greia. La gràci de Diéu es uno vido qu’avivo de-

longo lis ome e la Glèiso dins l’espàci e lou tèms. N’avien gaire d’engèni, 

n’èron gaire saberu lis aposto que Jèsu leissè à Jerusalem lou vèspre de 

soun Ascencioun ! Pamens, aquéli douge ome sènso talènt soun arriba 

jusqu’à nautre, nous adusènt uno vido, uno forço que la mort memo noun 

pòu arresta : la vido e la forço de Noste Segnour Jèsu-Crist. 

Es, Éu, Noste Segne, lou grand cresènt, lou cresènt subr- grand. 

 

 

 

la moutarde, est de tous les grains le plus menu. Et puis, en ce temps-là 

on disait : «  petit comme un grain de sénevé ou de moutarde », comme 

nous disons : « gros comme une tête d'épingle ». 

Un grain de moutarde au sol ne se voit pas, et il faut écarquiller 

les yeux pour bien le remarquer. Mais sa petitesse n'est que passagère. 

Une graine n'est pas une pierre. Une pierre aujourd'hui sera pierre 

demain. Mais bien que petite une graine aujourd'hui, plante ou arbre elle 

sera demain. 

Voyons un peu : combien pèse le gland du chêne ? Quelques 

grammes pas plus et pourtant bien des années après, une fois tombé, 

ébranché et scié, le chêne gigantesque né de ce gland, peut donner des 

tombereaux de bois. Qu'y a-t-il -je vous le demande- entre son menu 

commencement et son achèvement final ? Il y a tout le beau mystère de 

la croissance et de la vie. Pour comprendre vraiment ce qu'est la graine, 

il faut savoir qu'elle deviendra le bel arbre où les hommes pourront 

s'abriter et les oiseaux nicher. 

Qu'ils sont mesquins les hommes quand ils jugent des choses 

religieuses ! Ils font parfois penser à ceux qui ne savent pas distinguer 

une graine d'une petite pierre. Ils ne semblent pas comprendre qu'il y ait 

autre chose, que l'essentiel échappe ; l'essentiel qui sépare une pierre sans 

vie d'une graine prête à germer. La grâce de Dieu est une vie qui anime 

sans cesse les hommes et l'Église dans l'espace et le temps. Ils n'avaient 

guère de génie, ils n'étaient guère savants, les apôtres que Jésus laissa à 

Jérusalem le soir de son Ascension ! Pourtant, ces douze hommes sans 

talent sont arrivés jusqu'à nous, nous apportant une vie, une force que la 

mort même ne peut arrêter : la vie et la force de Notre-Seigneur Jésus-

Christ. 

Il est, Lui, Notre-Seigneur, le grand croyant, le croyant 

grandissime. 
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Cresié Éu, à ço que fasié. Cresié à la messioun que tenié de soun Paire. 

Aquelo messioun n’èro pas autro causo que de recampa lis ome d’en-

pertout, que que fugue sa raço, sa lengo o la coulour de sa pèu, dins 

l’amista e la freirejacioun, dins l’amour dóu meme Diéu, Paire de tóuti. 

Cresié, Noste Segne, à la vido e fasié tout pèr que l’ome la 

visquèsse plenamen : « Siéu vengu pèr que vàutri, lis ome, aguessias la 

vido ». E ço que disié lou faguè. 

Èro sèmpre lèst à releva li qu’èron au sòu, sèmpre à auboura li 

maucoura, à ajuda li feble, à gari li malur, à reviscoula li cor entristesi, à 

reviéuda li dourmihous e meme à ressuscita li mort. Jèsu cresié au bonur 

e subre-tout au bonur que i’a de servi e d’ama lis autre : « I’a mai de 

bonur, disié, de douna qu’à reçaupre ». 

Cresié en l’ome, à sa digneta ; au respèt que se dèu à tout ome, 

meme escarni, mespresa e pecadou. Pèr Jèsu, l’on dèu jamai desespera 

de que que siegue. O, ié cresié, es pèr acò qu’a douna sa vido e qu’en fin-

finalo leissè clavela si bras sus la crous, noun pèr endura soun avalimen 

mai pèr regreia à-n-uno vido nouvello ; pèr faire espeli un mounde 

nouvèu. 

Lis aposto vesien bèn quinto grando Fe sourgènto de Jèsu e 

trelusissié de sa vido ; quinto esperanço rajavo de soun cor e lou butavo 

toujour pu liuen. Es pèr acò que ié diguèron un jour : « Ajudo-nous à 

crèire ». 

Pèr nautre tambèn, es ço que devèn demanda vuei, au Segnour : 

« Aumentas nosto Fe ! » Mai lou Segnour nous respond : « S’avias la fe 

coume un gran de ravanello », valènt-à-dire, acò segur tèn de iéu que siéu 

la vido, mai acò tèn de vous d’en proumié. Diéu vòu rèn d’autre que de 

coungreia sa vido, mai 

 

 

Il croyait, Lui, à ce qu'il faisait. Il croyait à la mission qu'il tenait de son 

Père. Cette mission n'était pas autre chose que rassembler les hommes 

de partout, quelle que soit leur race, leur langue ou la couleur de leur 

peau, dans l'amitié et la fraternisation, dans l'amour du même Dieu, 

Père de tous. 

Il croyait, Notre-Seigneur, à la vie et faisait tout pour que l'homme la 

vive pleinement : « Je suis venu pour que vous, les hommes, ayez la 

vie », et ce qu'il disait il le fit. 

Il était toujours prêt à relever ceux qui étaient à terre, toujours à 

redresser les découragés, à aider les faibles, à guérir les maux, à 

ravigoter les cœurs attristés, à raviver les endormis et même à 

ressusciter les morts. Jésus croyait au bonheur, et surtout au bonheur 

qu'il y a à servir et à aimer les autres : « Il y a plus de bonheur -disait-il- 

à donner qu'à recevoir ». 

Il croyait en l'homme, à sa dignité, au respect que l'on doit à tout 

homme, même bafoué, méprisé et pécheur. Pour Jésus, on ne doit 

jamais désespérer de qui que ce soit. Oui, il y croyait, c'est pour cela 

qu'il a donné sa vie et que finalement il a laissé clouer ses bras sur la 

croix, non pour endurer sa destruction, mais pour renaître à une vie 

nouvelle ; pour faire éclore un monde nouveau.

 

Les apôtres voyaient bien quelle grande Foi surgie de Jésus 

resplendissait de sa vie ; quelle espérance jaillissait de son cœur et le 

poussait toujours plus loin. C'est pour cela qu'ils lui dirent un jour : 

« Aide-nous à croire ». 

Pour nous-autres aussi, c'est ce que nous devons demander aujourd'hui 

au Seigneur : « Augmentez notre Foi ! ». Mais le Seigneur nous 

répond : « Si vous aviez la foi comme un grain de sénevé », c'est-à-dire, 

cela bien sûr tient à moi qui suis la vie, mais cela tient à vous d'abord. 

Dieu ne veut rien d'autre que transmettre sa vie, mais  
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nous revèn à nautre de la voulé, de la barbela e d’agué lou cor proun 

grand pèr la reçaupre. 

La Fe n’es pas de tout espera de Diéu e de leissa toumba si bras, 

resigna, inchaiant e vanelous. N’es pas soulamen, la fe, afaire de cor e de 

sentimen. Es afaire de preguiero, segur, mai tambèn de voulounta, de 

travai, de lucho e pèr tout dire, de vido. Voulounta, travai, lucho pèr 

chanja. Se chanja se-meme en proumié qu’acò n’es pas lou mai eisa. Es 

de-segur pu facile de chanja li causo que de chanja soun cor.

 Travaia e lucha pèr tremuda e aboumi la vido pèr que lis ome si

egon mai ome e qu’ansin rèndon glòri à Diéu. « La glòri de Diéu es l’

ome vivènt ! ». 

Mai lou desóubliden pas : « Sian ço que sian e tóuti li dire nous 

faran pas èstre plus grand que nautre sian davans Diéu » (Imitacioun de 

J.C). 

Avé la fe, enfin, es ensaja de saupre bèn faire e se gaire crèire que 

soulet mesquin, poudèn rèn de rèn sènso l’ajudo de Diéu. 

Es aquelo bono ajudo que devèn aro demanda dins nosto 

preguiero : « Segnour, aumentas en nautre la Fe ! ». 

Que Noste Segne nous fague la santo gràci, quouro sara vengudo 

pèr nautre l’ouro de plega parpello pèr li durbi dins l’escandihanto Lus 

de l’Eternita, que nous fague la santo gràci de prega coume li gardo-

bèstio di « Cant Palustre » :  

« Ai garda tout lou jour en aparant li souco ! ». 

      Amen ! 

 

 

 

 

 

il nous revient à nous de la vouloir, de la désirer et d'avoir le cœur assez 

grand pour la recevoir. 

La Foi ce n'est pas tout attendre de Dieu et laisser tomber ses bras, 

résigné, nonchalant et paresseux. La foi n'est pas seulement affaire de 

cœur et de sentiment. Elle est affaire de prière, bien sûr, mais aussi de 

volonté, de travail, de lutte et pour tout dire, de vie. Volonté, travail, 

lutte pour changer. Se changer soi-même d'abord car ce n'est pas le plus 

facile. Il est certainement plus facile de changer les choses que de 

changer son cœur. Travailler et lutter pour changer et bonifier la vie 

pour que les hommes soient davantage hommes et qu'ainsi ils rendent 

gloire à Dieu. « La gloire de Dieu est l'homme vivant ! ». 

        Mais ne l'oublions pas : « Nous sommes ce que nous sommes et 

tous les discours ne nous ferons pas être plus grands que nous sommes 

devant Dieu » (Imitation de J.C.) 

Avoir la foi, enfin, c'est essayer de savoir bien faire et ne pas trop se 

croire, car seul, misérable, nous ne pouvons absolument rien sans l'aide 

de Dieu. 

        C'est cette bonne aide que nous devons maintenant demander dans 

notre prière : « Seigneur, augmentez en nous la Foi ! ». 

        Que Notre-Seigneur nous fasse la sainte grâce, lorsque sera venue 

pour nous l'heure de fermer les yeux pour les ouvrir sur l'éblouissante 

Lumière de l'Éternité, qu'il nous fasse la sainte grâce de prier comme 

les gardians des « Chants Palustres » : 

« J'ai gardé tout le jour en protégeant les souches !». 

     Amen ! 
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